

LOS LIBERTICIDAS.

En nuestro número del sábado protestábamos en contra del atentado de que habia sido objeto D. Alfonso de Borbon; pero protestábamos tambien en contra de los que pretendieran dar al hecho en cuestion carácter político, en contra de los que tratasen de utilizar el delito en provecho de una política determinada, de una nueva reaccion política. Por desgracia, nuestras palabras no han sido ociosas, ni nuestra protesta inoportuna.

Y no basta que *El Diario Español* declare que no ha pedido nunca procedimientos de fuerza para que el país pague lo que no es ni puede ser obra suya, porque en contra de esta asercion de *El Diario* están por de pronto *El Diario* mismo, y despues la prensa ministerial en su representacion más autorizada y numerosa.

La cuestion es de suma importancia habida en cuenta la actitud de las oposiciones, y el punto extremo en que de desarrollo en desarrollo y necesariamente ha venido á dar el Ministerio. Por otra parte, si los periódicos ministeriales tienen verdadera representacion, si traducen en efecto las aspiraciones y los propósitos del Gobierno del rey, justo es buscar en el sentido de sus palabras como los anuncios de la política que se ha de cumplir desde lo alto, y como las anticipaciones de lo que despues, en forma de leyes y decretos, ha de publicar la *Gaceta*.

¿Cuál es el juicio que á la prensa ministerial merece el atentado que nos ocupa? ¿Qué suerte de medidas aconseja al Gobierno? ¿Cómo entiende y quiere que en este caso se entienda el sistema preventivo? ¿Qué alcance da al suceso? ¿Lo considera como hecho que cae bajo el dominio del Código penal, ó como hecho relacionado con el estado del país, como hecho que tiene su aspecto político, económico, religioso, moral, que exige la modificacion y la reforma de las leyes? Veamos cómo la prensa ministerial responde á las preguntas que anteceden.

La Política:

El defecto general de las escuelas economicista y socialista, ha sido considerar la ciencia económica y social, para sus aplicaciones á la vida humana, como ramo completamente separado y escindido de todos los demás conocimientos y sin enlace alguno ni con la moral, ni con el derecho, ni con la justicia, ni con ninguna idea más elevada que las que pueden sugerir las necesidades de la materia.

Exagerando todavia más esta separacion y este aislamiento, se ha llegado en punto á teorías socialistas á suprimir la moral y la religion y á proponer el estado salvaje y el imperio de la fuerza bruta de las masas ignorantes, como los más propios para el desenvolvimiento

de material de la raza humana, casi equiparada por los pensadores de esta escuela á las demás razas de seres vivientes.

Cierto que los pensadores, aquellos á quienes verdaderamente puede darse este título, no han llevado sus deducciones más allá de cierto límite. No han proclamado la destruccion de la moral ni de la justicia sobre la tierra, y al contrario, se han esforzado, ya que no tenían un orden superior de donde derivarlas, en hacerlas nacer de las condiciones mismas de la materia y de la utilidad ó conveniencia general.

Pero nunca hasta ahora se habia pervertido el sentido moral de ciertas clases hasta el punto de establecer como doctrina de escuela los procedimientos del género de que se trata.

El Diario Español:

«¿Qué de extraño tiene que sea excéptico, quien voluntariamente acepta el excepticismo en toda clase de materias, ingresando en una asociacion que empieza por decir que lo mejor es no sentirse dominado por una creencia religiosa? ¿Qué de extraño tiene que odie el trabajo, quien busca por medio de rencores y ódios posiciones sociales que no ha de alcanzar cumpliendo preceptos evangélicos? ¿Qué de extraño tiene que se vea arrastrado al crimen, y con cinismo lo cometa, y con desvergüenza lo confiese, y hasta quizá que halagado se sienta en su pervertida conciencia por haberlo cometido, quien acepta ciertas teorías y trata de realizarlas de una manera sangrienta? No; nada tiene de extraño. El hecho es una consecuencia no más de la idea que se acepta. Si la idea es mala, ¿cómo ha de ser bueno el hecho? Si la doctrina pervierte, ¿cómo ha de exigirse virtudes en quien la patrocina?»

Hay que castigar con todo rigor el delito, sea éste resultado de la iniciativa individual, sea consecuencia de planes amasados en determinadas asociaciones. Para esto, todos los Gobiernos pueden contar y deben contar, no solamente con el apoyo, sino con el aplauso de las gentes honradas. Y si en España se necesitara, lo que no esperamos, medidas análogas á las que han tomado otros pueblos para extirpar el mal, seguros estamos de que todos los partidos concederian sus votos para allanar el camino. A menos que no existieran partidos que pensaran que la patria debía de tener el instinto del suicidio.»

El Conservador:

«Por algo hemos venido llamando la atencion del Gobierno respecto de los trabajos que realizan en todas partes los socialistas; esos eternos enemigos del orden, de la sociedad, de la familia, de la propiedad, de todo, en fin, lo que sirve de fundamento y piedra angular á la paz, á la seguridad y á la garantía del individuo y del Estado.

Por algo hemos venido haciendo cruda guerra á toda idea, á toda manifestacion, á todo pensamiento que no esté contenido y estrechamente encerrado en los justos límites que señala el respeto al principio de autoridad, á las instituciones adoptadas por el país, á cuanto tiende á la armonía y equilibrio de nuestra España, vengán de donde vinieren esas corrientes, ora de los socialistas, ora de

aquellos que, por extravió ó ligereza, ya que no autores, suelen convertirse en cómplices inconscientes de ciertas maquinaciones y de sastreros propósitos.

Menester es que conozcamos los tiempos en que vivimos; que los Gobiernos velen como nunca por la seguridad del Estado; que todos tengamos la bastante memoria, la bastante ensenanza y la bastante energia para que haciendo revivir, y manteniendo siempre frescos recuerdos pasados, y hechos presentes, nos resolvamos á evitar á toda costa, por todos los medios y sin reparar en obstáculos, males que en lo porvenir pudieran presentarse por tolerancias y flexibilidades que á nada bueno condujeron nunca.

Hay colectividades que no podrán ser jamás, aunque lo parezcan, otra cosa que vanguardia de conflictos y desórdenes.

Hay colectividades que, aun cuando en aparente silencio, secundan y alientan en la sombra de una esperanza, siempre desvanecida y siempre destrozada por la fuerza de las armas, los planes más absurdos y repugnantes.»

La Época:

«Fruto amargo y letal es este de las funestas ideas que la demagogia propala; de la propaganda incesante de las mismas por sus infatigables apóstoles; de la predicacion hablada y escrita del socialismo en sus antros y á la luz del dia; de la depravacion de todo sentido moral, social y político en el corazón y en la inteligencia de las masas ignorantes, engañadas, fanatizadas por los agitadores del mundo, y del ejemplo fatal de repetidos semejantes sucesos.

No porque demos más importancia de la que debe tener y tiene ese delito meditado al calor de maldéficas lecturas por un imberbe obrero, en cuyo corazón se han secado las semillas que sus padres debieron inculcarle, hemos de dejar de advertir á los poderes públicos que mediten si es llegado el caso de prevenir tales extravíos, reforzando el rigor de las leyes relativas á su represion y castigo, fortaleciendo los resortes de la máquina gubernamental y uniéndose con patriótica voluntad y comun interés las clases conservadoras, amenazadas traidora y tenebrosamente sin tregua por sus encarnizados adversarios.»

Pero *La Época* no se satisface con tan poco, y utiliza el momento para hablar en contra de la fuerza del número, del número brutal, como dice, ó lo que es lo mismo, para hablar en contra del sufragio universal, ya que es cosa sabida que en el vocabulario de *La Época* uno y otro enunciado son equivalentes.

Hémos aquí, pues, como en víspera de una gran cruzada contra el materialismo, el ateísmo, el socialismo, el sufragio universal, y, por tanto, en víspera de una gran cruzada contra todas las libertades y todas las garantías de la ciencia, de la enseñanza, del derecho y de la política. Hémos aquí amenazados de una importacion extranjera, de una como ley en contra de los socialistas, pero con esta ad-

Y se lanzó á la plataforma que rodeaba el edificio.

Las estrellas brillaban en el cielo: la campiña estaba llena de las misteriosas armonías de la noche.

Edward tardó muy pocos momentos en regresar, y colocó el ramillete delante de miss Arinda.

—Señor nabad—dijo volviendo á ocupar su puesto en la mesa y con voz que parecia conmovida,—creo que seria prudente dar orden á los criados para que se retiren á la casa.

—¿Habeis visto alguna cosa horrible?—dijo miss Arinda con las manos juntas, y los ojos desmesuradamente abiertos.

—Horroroso precisamente, no; pero creedme, señor nabad; haced entrar á vuestros criados. Esas gentes son tan imprudentes, que lo mismo jugarian con tigres que con gatos.

La orden fué dada.

—¿Habeis visto un tigre?—preguntó Arinda.

—Negro.

—¿Un tigre negro!

—Se destacaba en soberbio relieve sobre el fondo blanco de los cocoteros.

El coronel Douglas y el conde Elona se precipitaron sobre un monton de carabinas; Edward se levantó para detenerlos, y deslizó con destreza el billete de Nizan en las manos del coronel.

—¿Creeis que el tigre os esperará á pié firme para recibir una bala en la frente?—dijo sir Edward.—Veo que no conoceis los tigres negros

vertencia, que si en Alemania el ejercicio de esa ley es peligroso y puede traducirse en contra de los partidos liberales, en España donde no hay partido socialista se traducirá ciertamente en contra de las oposiciones todas, siquiera en primer término, y, segun *La Época*, toquen sus resultados los partidos ilegales en el concepto del Gobierno.

Es verdaderamente lamentable lo que sucede, que un regicidio provoque un liberticidio, que á un regicida se sucedan muchos liberticidas. ¿Ni cómo se atreven los periódicos ministeriales á suscitar estas cuestiones? ¿Que entienden ellos de los deberes de un Gobierno ni de los derechos de una nacion!

Lo que se desea, lo que forma la aspiracion de todos los ministeriales, el punto á que se dirigen todos sus esfuerzos, es la conservacion de un poder que visiblemente y dia por dia se escapa de sus manos. En este sentido no hay acontecimiento que no se explote, ni oportunidad que no se utilice, ni medio á que no se apele. Pero llamemos las cosas por su nombre: un Ministerio inmodificable es un peligro inminente; una situacion que jamás acaba de constituirse es una situacion que brilla por su impotencia á la vez que por su arbitrariedad. ¿Lo ignoran los periódicos ministeriales? Pues es tiempo de que se convenzan.

Ayer á las seis de la mañana llegó á Madrid nuestro apreciable amigo D. Francisco Pí y Margall.

Numerosas personas esperaban en la estacion la llegada del ilustre demócrata, deseosos de significarle su adhesion y simpatía, protestando así de la arbitrariedad de que ha sido objeto el ex-presidente de la República española.

Segun se nos dice, el gobierno de la provincia ha multado á *La Correspondencia de España* en la cantidad de ciento veinticinco pesetas por la publicacion de una hoja extraordinaria.

¿Tú quoque?

A propuesta del director general de Sanidad militar han sido destinados á un mes de Castillo, uno de los médicos de guardia del Hospital militar de Madrid, y al regimiento fijo de Ceuta, dos cabos y cinco soldados de la brigada sanitaria.

¿Podrá decirnos *El Correo Militar* si tiene noticia de este hecho y si se halla vigente la real orden de 16 de Enero de 1853 y la doctrina sentada para su inteligencia por la circular de la Direccion general de infantería de 4 de Mayo del mismo año, y si ahora se han llenado las formalidades de instruccion de sumaria en averiguacion de los hechos, indispensable por otra parte para deponer de empleo?

Leemos en un periódico ministerial:

«Lejos de estar cargada de electricidad la atmósfera política, se halla perfectamente des-

del país: ellos han inventado la pólvora con los chinos, y la olfatean desde una legua. Antes de la llegada de lord Cornwallis á la Bengala, los tigres tenían un cierto candor; pero desde que asistieron á las batallas del Mysore conocen el alcance de las carabinas mejor que los más famosos armeros de Birmingham. Hoy el tigre negro se á convertido en mercedador; busca la caza y no quiere ser cazado. Por las noches discurre al rededor de las habitaciones para estrangular sin peligro algun peripatético que filosofe al resplandor de las estrellas ó algun enamorado aturdido. Todos conoceis la historia del pobre Dhéran...

—Vuestras historias aterran, sir Edward,—interrumpió Arinda, que habia rodeado con sus brazos el cuello de su padre.

—¿Mis historias os aterran? Tanto mejor, pues infundirán la prudencia. Mis historias estriban en cerrar las puertas de los edificios; mis historias alejan de la boca de los tigres á las jóvenes y bellas señoritas que van á casarse.

—Pues bien, contadnos la historia de ese pobre Dhéran—dijo Arinda,—pues ninguno de nosotros la conoce.

—Es una historia de circunstancia, miss Arinda, y nada hay tan divertido en la Bengala como las narraciones de los tigres cuando se está al brigo de ellos. Mi pariente el poeta Thomas, naturalista poco estimado por los hombres, pero muy apreciado entre los animales, ha hecho en su poema de Tipoo una epo-

FOLLETIN.

22

SIR EDWARD

LOS INGLESES EN LA INDIA

POR
MONSIEUR MORY.

cido á la condesa Octavia? ¡Ah! ¡Qué mujer! Quisiera que Dios se dignase decirme si es un ángel ó un demonio. Reunía además el irritable atractivo que se encuentra en una viuda jóven. Para evitar esta Circe del Hermus, esta sirena de la Jonia, no basta taparse los ojos con cera, porque ésta se derrite, y el hombre es perdido; es preciso huir en una nube de vapor y dejar detrás de sí la barrera de dos trópicos y dos océanos. A esta hora, la condesa Octavia debe estar casada, puesto que he estado á punto de enamorarme de ella. Deseo á su marido dos ángeles de la Guarda. Conde Elona, para tranquilizar á miss Arinda, que ha visto ondular la hierba al borde del estanque, voy á dormir la siesta en este mismo sitio; id á decírselo allá arriba, en su *chattram*, y cuando ella se digna fijar en mí sus bellos ojos para calmar sus inquietudes, me dormiré.

IV.

La velada.

Las primeras palabras que se cambiaron al empezar la comida, versaron sobre el próximo matrimonio del coronel Douglas y de miss Arinda. Sir Edward afectó guardar ese silencio estudiado que procura una pregunta, y ésta no se hizo esperar.

—Sir Edward—le dijo miss Arinda,—estais muy taciturno: diríais que habeis cometido una falta y que con vuestro silencio os escusais humildemente... Decid, sir Edward, ¿os reprocha algo vuestra conciencia?

—Miss Arinda—dijo sir Edward,—cuando la conversacion recae sobre el matrimonio, tengo la costumbre de quedar pensativo.

—¿Os recuerda eso algun olvido?

—Sí, miss Arinda; eso me recuerda que siempre he olvidado casarme.

—¡Oh! Sois aún más culpable, pues habeis olvidado mi ramillete de boda.

Edward saltó con un movimiento tan natural, que la más astuta de las mujeres indianas se habria equivocado.

—Mil perdones, miss Arinda—exclamó poniéndose las manos en la frente,—me he dormido colocando la cabeza sobre vuestro ramillete de boda, al borde del estanque, y dejé allí la almohada. Dentro de cinco minutos lo tendreis aquí.

pejada, y el más imparcial y sereno observador recrea la vista en los horizontes sin divisar una sola nube que cause alarma ó temor y sin percibir señal alguna de tempestades ó borrascas.

Esto nos tranquilizaría por completo si no temiéramos que las nubes que se alejan del horizonte ministerial vayan á descargarse, como con frecuencia ocurre, sobre los infelices á quienes el techo de la oficina no preserva del chaparrón, ni disponen siquiera del paraguas de la legalidad, que es hoy el único impermeable.

De El Mundo Político:

«Asegura una carta fechada en Melilla, que el cólera se ha presentado á cuatro leguas de aquella población.

¿Saben los periódicos ministeriales qué hay de cierto en la noticia?

La época no es favorable al desarrollo del cólera en España; pero bueno sería que se tomaran precauciones, dado el caso de que la noticia fuese cierta.»

Si; bueno fuera que se tomase precauciones, pues disintiendo en el acto de la opinión del apreciable colega, creemos que para cualquier clase de calamidades la época no puede ser más apropiada.

Satisfacción no pedida.

Dice El Constitucional Español:

«Los periódicos ministeriales traen largos sueltos sobre lo dicho por los diarios demócratas acerca del partido constitucional; y con este motivo se muestran suspicaces y recelosos, como temiendo que sigamos los consejos de nuestros colegas demócratas.

Pierdan cuidado unos y otros, que el partido constitucional estará siempre donde su patriotismo y antecedentes le aconsejan; y bien al to, y para que no quede duda, lo han declarado así los principales hombres de nuestro partido.»

«Ninguno puede decir de esta agua no beberé, que por turbia que la vea le puede apretar la sed.»

En una carta que de Haro escriben á nuestro apreciable colega *La Unión*, hácese atinadas observaciones sobre los artículos que titulados de *El Imparcial en provincias* y referentes á la de Logroño ha publicado últimamente el diario liberal:

«Semejante manera de escribir tal historia, dice el autor de la carta, es perjudicial para los partidos avanzados, é inconvenientes en las actuales circunstancias para las personas que en ellos figuran; es un excelente medio para arreglar un catálogo que dé á conocer á la policía aquellos que, por sus ideas políticas, se hallan fuera de la legalidad existente; recordándonos el diario de la plaza de Matute nuestras antiguas y lamentables disensiones, sepultadas ya en el olvido, y esparce gérmenes de división al colocar en distintas agrupaciones á hombres que, unidos en la actualidad, forman un solo partido y marchan compactos á la realización de su ideal, idénico desde el año 1872.»

Si el objeto que *El Imparcial* con tales trabajos se proponía era nada ménos que el estrechar los lazos de la gran familia española, los resultados no pueden ser más satisfactorios.

El cura párroco de Nigram (Pontevedra), ha remitido un oficio al jefe económico de la provincia, manifestando que si el ayuntamiento no le retira la cuota que le ha impuesto por contribucion de consumos, se verá en el caso de aumentar el precio de las misas.

El conflicto es inminente y capaz el cura de cumplir su amenaza.

Que vá ser entonces de los vecinos de Nigran. Asusta pensarlo.

El Mundo Político:

«¡Horror!

Dice El Constitucional Español:

«Calma, señor *Diario Español*, más calma, que si despues del Sr. Cánovas mandan los moderados, aún podrá V. seguir siendo ministerial.»

Suponemos que *El Diario* se apresurará á protestar; pues de lo contrario, nos veremos en el caso de protestar nosotros.

¡Junto á *El Mundo Político* un morrion de miliciano nacional!

¡Horror!

Tranquílcese *El Mundo*; con solo variar la chapa, quedaria el morrion de miliciano convertido en morrion de realista, y así no causaria espanto al colega.

De un diario ministerial:

«Dice un periódico que se ha expedido por el ministerio de la Gobernacion una circular á los gobernadores de provincia, disponiendo la recogida de unos impresos excitando á los españoles á la guerra contra el imperio de Marruecos.»

No están en verdad los tiempos para juegos de moros y cristianos, que por fortuna van cayendo en desuso.

Dice nuestro querido colega La Unión:

«España no ha obtenido, en la Exposicion universal de París medalla alguna por los objetos relativos á la primera y segunda enseñanza.

El Japon ha obtenido un premio.

¡Qué honra para nuestro entendido ministro de Fomento!

Cierto, y para el aprovechado director

de instruccion pública y para la familia conciliada.

BIBLIOGRAFIA.

«Retórica y poética ó preceptiva literaria» por D. Antonio Gonzalez Garbin.—Un vol. en 4.º de 224 págs.—Granada.

I.

La inteligencia tiene la idea que la engrandece, como el pensamiento tiene la palabra que lo inmortaliza. Si la idea se fragua al calor de impresiones externas y de realidades subjetivas; si brota como la electricidad del choque de dos cuerpos, de la relacion entre el sujeto y el objeto, entre el alma y el mundo, entre el hombre y la naturaleza; si es el pincel que retrata, el buril que modela, la línea que colorea, el rasgo que materializa, el gesto que disgusta, la acción que eleva ó el grito que aterroriza; la palabra es la fórmula más simple, más expresiva y más sublime del pensamiento que trasmite y perpetúa todas sus manifestaciones como viva y primorosa encarnación de las ideas, pasiones y sentimientos; el reflejo de la observacion inteligente, de las intuiciones interiores y de las imágenes externas, verdaderos paraselenos del alma, que las facultades anímicas, el espíritu en sus funciones misteriosas, en sus operaciones psicológicas, en su actividad armónica y constante, las elabora, modela y embellece, presentándolas engalanadas con la magia del idealismo que subyuga y vivifica, ó trocándolas en realidades que esterilizan, en grandiosas síntesis, la esencia de las cosas, la forma de las verdades, los arquetipos de la naturaleza, el universalismo de la armonía, la vida como principio espiritual y origen determinativo de las grandezas del géneo, de las esplendideces de la fantasía y de las creaciones de todas las esferas de la actividad; es el buril que realiza en el tiempo los más grandes cambios y en las costumbres las más bellas transformaciones, el medio poderoso, en fin, que presta al espíritu humano su cultura que dá al progreso su fuerza creadora, su aliento bienhechor y sus grandezas imperecederas.

La palabra, pues, ya como simple elemento espiritual del lenguaje, ya como forma sensible, como materialidad de la voz articulada, es la fórmula propia, genuina y racional de la expresion humana para la realización de la vida psicológica, fisiológica y especulativa; el telégrafo misterioso que pone en maravillosa correspondencia, íntima union y fraternal consorcio los hombres y los pueblos; el resplandor á cuyo saludable influjo florecen en la inteligencia las siemprevivas de la instruccion y que nacen en el alma las violetas del bien que perfuman los caminos de la existencia moral, que llenan de aromas inefables al hombre, el hogar y el mundo, suavizando el carácter, los hábitos y las costumbres; el don inapreciable que señala y fija la línea divisoria, el hilo limitativo entre el sér y el bruto, entre la humanidad que en aras de la ciencia, explora, investiga, transforma, descubre y esencializa cuanto existe, y las especies de animales que con sus ingeniosas industrias, admirables costumbres é instintos que ciertamente maravillan, se encuentran sujetas á vivir y desarrollarse dentro de los límites de una imperfeccion marcada por su propio organismo.

Lo general y lo abstracto, la esencia y el accidente, el fondo y la forma, la causa y el efecto, lo sublime y lo ridículo, lo real y lo imaginario, todo se presenta al espíritu en formas concretas, determinadas, definidas, sensibles, en fin, que mediante ciertas operaciones analiza y combina, brotando como por encanto cuanto existe, y las especies de animales que con sus ingeniosas industrias, admirables costumbres é instintos que ciertamente maravillan, se encuentran sujetas á vivir y desarrollarse dentro de los límites de una imperfeccion marcada por su propio organismo.

Lo general y lo abstracto, la esencia y el accidente, el fondo y la forma, la causa y el efecto, lo sublime y lo ridículo, lo real y lo imaginario, todo se presenta al espíritu en formas concretas, determinadas, definidas, sensibles, en fin, que mediante ciertas operaciones analiza y combina, brotando como por encanto cuanto existe, y las especies de animales que con sus ingeniosas industrias, admirables costumbres é instintos que ciertamente maravillan, se encuentran sujetas á vivir y desarrollarse dentro de los límites de una imperfeccion marcada por su propio organismo.

Por esto, como toda obra de la inteligencia, como todo conocimiento humano, el lenguaje, que es sin disputa la columna firme y el fundamento formal de todo saber, está sometido á las leyes de la lógica, que forman el método, y á determinados preceptos que se encaminan al análisis y estructura de la palabra, á la manera de regularizar más bellamente la expresion y á transmitir más fielmente las ideas, los afectos y las pasiones que es lo que constituye el arte literario general: la gramática que fija y reglamenta la expresion, la preceptiva literaria que ordena, regulariza y perfecciona la expresion artística.

Más de nada sirve ni aprovecha el arte, si para exponer un determinado conocimiento no dispone las ideas convenientemente, no las sujeta á un orden fijo, no las somete á una marcha gradual, no obedece á un plan endonde el encadenamiento continuo de las verdades allanan la enseñanza y faciliten el estudio. Sin leyes que ejerzan provechoso dominio en la exposicion, en el eslabonamiento y coordinacion de las ideas es estéril el arte para realizar objetivamente su fin; sin unidad, enlace y gradacion es completamente inútil y verdaderamente impotente para conseguir su objeto; sin la lógica por norte, el arte no puede conducir á puerto bonancible en modo alguno al pensamiento, no puede en manera alguna dis-

poner al alumno á que realice con provecho los conocimientos, á que fructifique felizmente en su inteligencia el estudio: una obra, en que no aparezcan marcados estos principios, en que las huellas de estos preceptos no se señalen, en que la confusion domine, aparte de hacer estéril toda perseverancia, solo perturba, atormenta y acobarda al alumno en los caminos nada halagüeños de la enseñanza, dificulta hasta lo inverosímil el desarrollo de la inteligencia y paraliza hasta lo extraordinario el progreso del estudio.

El arte, bajo este punto de vista, no satisface las exigencias propias de los que, jóvenes, se consagran al cultivo de la lengua nacional, á un estudio de suyo árido, difícil y espinoso, que si en toda ciencia el método de las ideas influye en la fácil adquisicion de las verdades, en la preceptiva general literaria, crece grandemente por lo abstracto de su doctrina, por necesitarse un gran espíritu de síntesis que venza los obstáculos que á cada paso se oponen naturalmente á su progreso; pues su estudio, que encamina á expresar con elegancia y delicadeza los pensamientos, entra en el luminoso dominio de favorecer el desenvolvimiento de las facultades inventivas, que son las que caracterizan este ramo bello de los conocimientos humanos.

II.

Estas observaciones han nacido en nosotros despues del examen detenido de una obra que, con el título de *Retórica y poética ó preceptiva literaria* ha escrito su estimado autor Sr. Garbin con destino á la enseñanza de los jóvenes.

Teniendo presente lo que olvidan muchos, el inmenso número de cuantos escriben obras de texto, que

...La índole y gustos

de cada edad observa, y da á los años y á su vario carácter lo que es propio, como ha dicho Martínez de la Rosa traduciendo á Horacio, el Sr. Garbin ha procurado sujetar su libro dentro de los límites propios y naturales en que se desenvuelve el último período de la infancia de la vida, en esa época en que acude presurosa á las aulas á recibir una enseñanza que exige ciertamente una madurez de juicio y un acopio de instruccion que se encuentra lejos de tener, debido más que á otra cosa á la imprevision de nuestras leyes, á la ninguna gradacion de nuestro plan de enseñanza, á la descabellada organizacion de nuestros establecimientos. No sé que admirar más en este libro que, aunque escrito sin pretensiones, oculta en su fondo y se admira en su forma un valor inapreciable; si la frase castiza y el lenguaje correcto y sencillo que en todas sus páginas campean, ó si el método que, como una cadena formada por eslabones eternos, enlaza, coordina y unifica los preceptos literarios bajo el imperio de las leyes de la lógica, ó el plan nuevo expuesto que revela un profundo conocimiento de nuestro idioma, esencialmente racional por su forma, y verdaderamente filosófico por su esencia. El autor ha entendido que es infructuosa la enseñanza cuando no descansa en dos principios; en la sencillez del lenguaje y en la claridad de la exposicion, y esto lo ha realizado con tal fortuna que sin temor podemos afirmar que no conocemos otra obra sobre la materia de que es objeto este artículo que mejor se hayan vencido estas dificultades, escollos en donde siempre se estrella la inteligencia del niño aun no dispuesta á djarir la aridez y el abrumamiento que tanto le molesta en el curso de su aprendizaje. La claridad en medio de un encadenamiento constante de las ideas, de una union verdaderamente ingeniosa, es otra de las cosas que ha llevado á feliz término, cualidad notabilísima, indispensable siempre en todos los libros; pero más todavía en los que, como el que examinamos, tiene por objeto la enseñanza de la lengua, el conocimiento positivo de las obras literarias consideradas bajo el aspecto de su belleza.

En el método es donde el autor ha realizado una empresa verdaderamente admirable; donde ha demostrado un espíritu de observacion raro y de análisis escasas veces aplicable con tan particular tino en la exposicion de las ideas. Lo difícil es encauzarlas, enlazarlas, entretrejerlas y coordinarlas de manera que la unidad aparezca siempre coronando la variedad, el todo sujetando con finísimos hilos de oro las partes que, sin perder la armonía, se desparrraman, como tupidas enredaderas y amorosas madreselvas por los valladores, en las más variadas direcciones y en los más opuestos derroteros, que es en lo que estriba el tono de los paisajes y el contrasto sublime y el entrelazamiento armonioso de las ideas y de las verdades.

El secreto de toda obra didáctica es el método; la mejor y más provechosa para la enseñanza, es la que camine con desembarazo en su marcha expositiva al fin propuesto, hacia el objetivo determinado; y el que al trazarlo no tenga la llave de sus doradas puertas para penetrar con seguro paso en el campo de las ideas y las concepciones, jamás logrará otra cosa que formar un laberinto en donde aparezcan en confusion y en eterno bailable que abrumen su análisis, su estudio y su aprendizaje; la identidad de relaciones y coordinaciones entre el sujeto y el objeto debe ser su esencial base, su origen determinativo.

La innovacion que más sobresale, que más importancia tiene en nuestro concepto, entre las varias que en su libro establece el Sr. Garbin, es la de considerar la poética simplemente como un género de la retórica general, de la preceptiva literaria, innovacion que encierra un principio esencialmente filosófico á la vez que estético: si la palabra es el medio de la expresion de la belleza, puede perfectamente adoptarse; está dentro de la esfera general del arte literario por más que la prosa es fria y calculadora y la poesía, como dice Byron, es el corazón; aunque ambas se encuentran sujetas á las leyes del ritmo y de la melodía, que constituyen su sonoridad más sublime.

Mucho podriamos detenernos en el examen de esta obra tan bien pensada y tan admirablemente expuesta; pero con estos apuntes bastan para señalar de corrido todas las bellezas que oculta en su esencia y en su forma, su utilidad incontestable para en la enseñanza y el beneficio que reporta para la educacion nacional.

C. SERRANO MAGDALENA.

CORREO DE LA EXPOSICION.

París 24 de Octubre de 1878; Sr. Director de EL PUEBLO ESPAÑOL. La comisaria española.

Con la distribucion de premios, verificada hace tres dias en el Palacio de la Industria, la Exposicion universal puede darse por terminada. Es la ocasion de hacer algunas reflexiones respecto al papel que ha desempeñado en París la comisaria encargada de representarnos durante el período de este brillantísimo concurso.

Todo lo que ha dependido de nuestros industriales y productores, es decir de los esfuerzos del país, no ha podido ménos de alcanzar los aplausos del mundo entero. Todo lo que ha dependido de la desdichada comisaria que ha estado representándonos, no ha podido ser más fatal. Compuesta esta comisaria en su mayor parte, por personas de instruccion escasa, si bien, por excepcion, alguno de sus individuos poseia conocimientos especiales, es lo cierto que casi totalmente se resentian de esa falta de conocimientos generales precisos para alternar con tantas eminencias, como el mundo entero ha enviado á la capital de Francia con motivo de la más grandiosa Exposicion verificada hasta nuestros dias.

Los principales trabajos de la comisaria se han reducido á desacreditar la República francesa, que tan generosamente les ha obsequiado, y á hacer propaganda imperialista; á comer y á bailar por todas partes, sin sostener jamás con los representantes extranjeros conversacion alguna que revelase talento superior, ni instruccion vasta; á gastar en francachelas los vinos enviados por los expositores, que aun ignoran que es lo que va á hacerse ó que se ha hecho con las veinticinco ó treinta mil botellas remitidas; á ceder al Austria una gran parte del terreno que nos fué concedido, marchando á lo cual cientos de expositores españoles se han quedado sin local donde exponer sus productos; á convertir la seccion española en una cacharrería y en un campamento, y por último á hacer propaganda política en favor de una situacion que hoy es la ruina de España y que hiere todos los sentimientos y todos los intereses.

Verdad es que nuestra comisaria también ha tenido satisfacciones y triunfos; ha visto en su seno, desde aquel Sr. Tubino, demócrata en otros tiempos, y hoy docil servidor del Gobierno del Sr. Cánovas que lo ha empleado, hasta el célebre conde de Casa-Miranda, uno de los fuertes puntales que sostienen la situacion española; ha contado entre sus individuos á uno á quien se ha confundido nada ménos que con el inmortal Quintana; ha obtenido los elogios del desdichado Morales; ha facilitado la entrada en las solemnidades oficiales á modestos empleados de escalera abajo y á turbas de paniaguados y amigos, de oscuro nombre y de posicion insignificante, proscribiendo á los representantes de la prensa, á diferencia de lo que han hecho las comisarias de las demás naciones. Lástima que el encargado de formar las listas haya perdido el tiempo al preocuparse en semejantes exclusiones, puesto que habrá tenido ocasion de ver que el Gobierno francés ha tomado poco en cuenta sus caprichos pueriles. Si es del Sr. Santos de quien estas exclusiones repetidas han provenido, debemos decirle que haria mejor en aprovechar el tiempo perfeccionándose en el francés, (que buena falta le hace) si ha de seguir siendo, como no cabe duda, el comisario obligado de todas las futuras exposiciones. El Sr. Santos debia también ir pensando alguna explicacion respecto á un hecho anómalo que tuvo lugar en la ceremonia de la distribucion de premios. ¿Cómo es que en el momento de llegar nuestra comisaria junto al presidente de la República fué el Sr. Quintana quien se adelantó hacia aquél, y no el Sr. Santos que era á quien correspondia? Pero el Sr. Santos dirá y con razon, «¿quién es capaz de explicar todas las anomalías que aquí han ocurrido?»

Ya se van, llenos de gloria, cargados de laureles; quizás habrá algun diputado que los proponga á la representacion nacional para ser declarados hijos beneméritos de la patria; yo, por mi parte propondría que se erigiese una estátua á cada uno. Son dignos de admiracion: han atravesado salones y oficinas entre la curiosidad de las gentes; se les ha visto por todas partes bailar con un ardor heroico y comer con una fé conservadora. El porvenir es suyo.

Si yo fuera Cánovas declararía ilegales á todos los que no han formado parte de la comisaria española en la Exposicion de París.

Bock.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Londres 27.—El periódico el *Osserber* en su edicion de esta tarde dice que en vista de las complicaciones actuales se han entablado negociaciones para un comun acuerdo entre Francia, Inglaterra y Austria.

Viena 27.—El gabinete austriaco quedará probablemente constituido encargándose de la cartera de Negocios extranjeros con la presidencia, el conde Taaff.

Lisboa 27.—Ha llegado á esta capital el ex presidente de los Estados Unidos general Grant, siendo recibido en la estacion por un oficial del ministerio de Negocios extranjeros.

El ministro de la Guerra ha dispuesto que un oficial del ejército le acompañe durante su permanencia en Lisboa.

Constantinopla 25.—Las noticias que se reciben de la insurreccion búlgara son cada vez más graves.

La rebelion se estiende á la Rameia y á la Macedonia.

Los búlgaros insurrectos han destruido siete aldeas musulmanas y han pasado á cuchillo tres compañías de nizams (tropas regulares turcas).

En todas aquellas comarcas no hay cristiano que no haya empuñado las armas con el propósito de esterminar á los mahometanos.

(De la Agencia telegráfica española.)

Londres 28.—La Puerta se haya comprometida por la insurrección búlgara.

Los comités eslavos deben ser solo los culpables, porque se han dirigido reclamaciones del embajador de Rusia en Constantinopla.

Una disposición solemne va a anunciar las reformas proyectadas en Asia.

Paris 28.—La Cámara destinará dos días por semana a las cuestiones interiores y los otros al presupuesto.

Berlin 28.—La antigua mayoría del Reichstag, como se anunció, se ha disuelto.

Los trabajos relativos a la policía de las costumbres continúan en el ministerio del Interior y en la prefectura de policía.

Viena 28.—El sultán se niega a aceptar la dimisión de Safvet-pachá que éste tiene presentada hace algunos días.

La actitud energética de Austria-Hungría, no obstante la crisis ministerial que experimenta, desalienta a la Sublime Puerta.

No se trata por el momento de la convención boñiaca, pero el conde Zichy ha prometido solamente que su Gobierno no se mezclará en las turbulencias de la Rameia.

Londres 28.—En los centros oficiales rusos se desaprobaba el lenguaje del Gólos y de otros diarios panslanistas como de naturaleza a propósito para comprometer las buenas relaciones de la Rusia con Inglaterra.

El representante ruso en Cabul no volverá a esta capital. Se dice que ha dejado cerca del emir algunos oficiales rusos muy experimentados en las cuestiones geográficas.

BIBLIOGRAFÍA.—Acabamos de recibir un pequeño volumen bonito y elegante, encerrado en su delicada cubierta azul. A decir verdad, no es un libro, a lo menos en la austera acepción de la palabra; pero sí un kaleidóscopo, en el cual se encuentran bonitamente representados los más deliciosos trajes de las modas de la próxima estación, con una nomenclatura de las más recientes novedades en sederías, telas de fantasía, vestidos, trajes, ajuares, lencería, etc., etc.

Este gracioso libro cambia con la lijereza de una mariposa en una taza de oro; es como el resorte de una imaginación femenina que tiene el poder de encantar y seducir.

¿Se acordarán nuestros lectores la parte de simpatía que se debe a las elegantes seducciones de la moda? Podemos decir con el poeta latino: *Habent sua fana libelli* «Cada libro lleva en sí mismo su destino».

A pesar de todo, recomendamos este pequeño ramillete a nuestras encantadoras lectoras. Se publica por los *Grandes Almacenes del Printemps*, situados en el Boulevard Haussmann, un establecimiento del que puede decirse que ha pasado a la categoría de Maestro de la elegancia, y cuya distinción y gusto refinado no es ignorado de nadie. Dicho librito abunda, se expide gratis y franco de porte a toda persona que lo pida por carta franqueada a los *Grandes Magasins du Printemps, París*.

NOTICIAS.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones:

Fomento.—Real decreto nombrando vocal del Consejo superior de Agricultura, Industria y Comercio, a D. Ramiro Ramisen de Saavedra. Otro ascendiendo a jefe de administración de cuarta clase, oficial de la de terceros del ministerio de Fomento, a D. Juan del Melgar y Quintano, auxiliar mayor del mismo ministerio.

Guerra.—Circular dictando reglas para que las autoridades militares mantengan la jurisdicción de guerra en los casos respectivos, y los tribunales dejen espedita su acción evitando competencias.

En la planta baja del ministerio de la Gobernación ha sido instalado el registro, y dentro de breves días será instalada la biblioteca.

Hoy se ha recibido en Madrid, la noticia del fallecimiento del obispo de Málaga.

Dentro de breves días llegará al puerto de Almería una fragata rusa de guerra.

Algunos propietarios de las cercanías de Cetta han ensayado rociar las viñas con agua del mar para la extirpación del yodum obteniendo un felicísimo resultado.

Ayer llegó a Cartagena el vapor *Pizarro* conduciendo dos máquinas para cortar y doblar planchas de hierro, con destino al arsenal de dicho departamento.

En el primer correo que salga de Cádiz para la isla de Cuba se embarcarán 800 soldados con destino a aquel ejército.

El general Lopez Pinto saldrá dentro de breves días para Canarias.

El general Azcoárraga ha vuelto a encargarse del despacho de la subsecretaría de Guerra.

Anoche se aseguraba que si el Gobierno admite la dimisión del director de Rentas señor Rodríguez Sanchez, se hará una combinación de directores de Hacienda en la que entrará el señor Aldecca.

Hoy se han fijado los carteles anunciando que la compañía de los ferro-carriles de Madrid a Zaragoza y Alicante establece desde 1.º de Noviembre, y por espacio de tres meses al menos, un tren expreso compuesto de coches de 1.ª y 2.ª clase, que saldrá de Madrid y Sevilla a las 8 y 30 de la mañana llegando a Sevilla y Madrid a las 11 y 30 de la noche, ó

sea en el espacio de 15 horas. Estos trenes no llevarán más que ocho carruajes, seis de 1.ª y dos de 2.ª, sin que en el caso de que se presenten más viajeros tengan derecho a que se aumente el número de coches.

La estación de Madrid espenderá billetes para Alcazar, Manzanares, Vadollano, Andújar y Córdoba y la de Córdoba solo podrá expedirlos para Sevilla.

Los coches llevarán berlinas, y solo se admitirán viajeros que paguen el completo valor de los billetes. Serán admitidos los equipajes de los viajeros en estas líneas, pero de ningún modo encargos de otra especie. La compañía avisará con la anticipación de ocho días, si tratase de suspender la continuación de estos trenes rápidos después de terminados los tres meses por los que va a hacer la prueba.

Los trenes de Madrid saldrán los lunes, miércoles y viernes, y los de Sevilla los martes, jueves y sábados. La detención para las comidas y el mayor descanso será en las estaciones de Alcazar y Córdoba.

En Lorca se ha publicado un bando sobre higiene para evitar en lo posible el desarrollo de las fiebres tifoideas que se ha recrudecido algun tanto en aquella localidad donde hace algun tiempo habia tomado un carácter endémico.

En el Bolsin de anoche cerró el consolidado a 15.40 a fin de mes y a 15.475 a fin del próximo.

Segun telegrama oficial las relaciones entre la plaza de Melilla y el campo vecino, siguen siendo satisfactorias; la salud buena y la tranquilidad completa.

La Iberia dice que han sido declarados cesantes, el sub jefe de la cárcel de vil a D. Santiago Paz, el portero primero D. Manuel Tamargo, el segundo D. José Castañeda, los llaveros D. Manuel Gil y D. Severino Martín, el celador Sr. Tapia y el practicante de cirugía D. Esteban Martín.

En Asturias se han principiado las obras para establecer una nueva fabrica de acero.

En cuanto se restablezca de su enfermedad el conde de Chesta se dice tendrá lugar la reunion de la junta directiva del partido moderado con objeto de tomar acuerdos importantes acerca de la futura actitud de esta agrupación política.

El miércoles probablemente se celebrará consejo de ministros bajo la presidencia del rey.

El premio mayor de la última extracción de la loteria le ha tocado en suerte a un empleado de la tesorería Central.

El sumario de la causa instruida con motivo del atentado de la calle Mayor no estará terminado hasta mediados de la presente semana.

Hoy han empezado a correr los coches del nuevo tramvia de Chamberí a la Puerta del Sol.

Trátase de construir en Cartagena un circoteatro, en el sitio que ocupó la antigua glorieta de las flores.

El sábado se fugó en la escalera del palacio de las Salesas, un preso que iba conducido por un alguacil, con objeto de prestar una declaración ante el juzgado. Estaba condenado a 15 años de presidio. No ha podido ser habido hasta ahora a pesar de las diligencias practicadas en su busca.

A las doce de la noche del viernes último, desembarcaron en el puerto de Barcelona, los romeros que han estado últimamente a visitar al Papa. El desembarco fué protegido por fuerzas de la guardia civil y agentes de orden público.

En el caserío de Campello (Alicante) se declaró el miércoles último un incendio pereciendo abrasados por las llamas un hombre y una niña de diez años.

La nueva plaza de toros que muy en breve empezará a construirse en Granada, será capaz para unos 14.000 espectadores.

Ha desaparecido de Tortosa llevándose una importante suma un empleado del registro de la propiedad de aquel partido judicial.

La terrible epidemia que durante tres meses ha estado causando en Nueva Orleans, miles de víctimas, ha empezado a ceder a consecuencia de la baja que ha experimentado la temperatura.

A pesar de lo que en contrario aseguran algunos periódicos, el general Reina, ha presentado la dimisión del cargo de director general de Ingenieros.

Ayer llovió en Albacete, Ávila, Cáceres Castellon Ciudad-Real, Cuenca, Gerona, Granada Huelva, Jaen, Lérida, Logroño Madrid Palencia, Pamplona, Pontevedra, Salamanca, Segovia, Soria, Valencia, Valladolid, Vitoria, Zamora y Zaragoza.

Hoy ha vuelto a publicarse nuestro apreciable colega *El Imparcial* despues de haber cumplido la pena de siete dias de suspensión que le fué impuesto por el tribunal de imprenta.

Uno de estos últimos dias se ha disparado un tiro en una calle de Constantinopla, al vice-consul alemán Mr. de Bothmer, sin que afortunadamente consiguiera su criminal intento.

Sigue predominando marcadamente, segun el *Siglo Médico*, la fadole catarral y congestiva de los afectos reinantes: las amigdalitis, catarros gástricos, enteritis y enterocolitis, las laringitis tráqueo-bronquitis y bronquitis profundas, los reumatismos febriles mono y poliarticulares; las neuralgias, en particular císticas y faciales, han sido muy numerosas.

Entre las fiebres ha vuelto a presentarse alguna de carácter tífico. De los padecimientos crónicos han sido más frecuentes las defunciones, sobre todo en las del corazón y grandes vasos, que se han complicado en muchos individuos. Las fiebres eruptivas han aumentado en número.

Costeado por el ayuntamiento se cantó ayer en la Iglesia del Sacramento un solemne *Te-Deum* en acción de gracias por el atentado de la calle Mayor.

En el convento de monjas agustinas de Uldecona, han ingresado en pocos dias siete novicias.

En una casa de Chamberí han sido encontradas esta mañana por los agentes de la autoridad varias botellas que segun indicios, contienen materias explosivas, las cuales han sido entregadas en el gobierno civil de la provincia.

En el derribo que por orden del Ayuntamiento se esta practicando en las casas de platería esquinan a la calle de la Pasa esta mañana a las diez se desplomó el piso segundo de una de ellas cogiendo a tres infelices operarios de los cuales dos han falecido ya y el tercero permanece en la casa de socorro del distrito con muy pocas esperanzas de vida.

Los dos muertos son mangueros de Ayuntamiento.

La comisión general del distrito del Congreso se reunirá esta noche a las ocho en la calle de Tragineros, local de la Maquinaria Agrícola.

Ayer a las tres se reunieron en los salones de Capellanes los dueños decarruajes públicos con el fin de tomar algunos acuerdos acerca del nuevo impuesto del ayuntamiento sobre esta industria.

Ante numerosa y selecta concurrencia verificose ayer en el paraninfo de la universidad, bajo la presidencia del señor rector, la apertura de la Academia Jurídica. El secretario don Jacinto Zorrilla y Mateo leyó una bien eserita Memoria, resumen de las tareas de la corporación en el pasado curso, y el presidente don Tomás Sanchez Tembleque dió lectura del discurso inaugural, en el que trata con elevado criterio y erudición profunda el problema de la libertad religiosa.

Ambos discursos, en extremo celebrados por el ilustrado concurso, fueron repartidos elegantemente impresos, y acto seguido el señor rector declaró abiertas las tareas académicas del presente curso.

BORSA DEL DIA 26.

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, COTIZACION, Del 25, Del 26, and other indicators. Rows include Renta perp. 3 por 100, Id. fin corriente vel..., Id. fin próximo..., Id. perp. exter. 2 p. 100, Denda amort. 2 p. 100, Id. id. exterior..., Billetes hipot 2ª serie, Bonos del Tesoro, Céd. hip. del Banco Hip. de España, Obl. del B. de E. y del Tesoro al 6 p. 100, E. 1 Abril 50, 4 000..., Id. 31 Ag. 52, 2 000..., Id. 9 Marzo 55, 2 000..., Id. 1 Julio 56, 2 000..., O. p. 1 Julio 58, 2 000..., Banco de España, Banco hip. de España, Banco Hispano colon., Oblig. del mismo, FERRO-CARRILES, Oblig. de 2 000 rs., Id. de 20.000 rs., De Alar a Santander.

PAGOS Direccion del Tesoro.—Por la Tesorería se satisfará el día 30 a los contratistas por servicios de guerra, obras públicas y otros conceptos el resto de los créditos que figuran en la relacion del duodécimo grupo, segunda cuarta parte, con el número 20 y números 21 a 23 sorteo, que comprenden los números 17, 22, 33 y 39 de presentación; y el día 31, los créditos que figuran en la relacion del duodécimo grupo, segunda cuarta parte, con los números 24 a 26 de sorteo, que comprenden los números 14 18 y 37 de presentación.

Direccion de la Deuda.—El día 30, de 2 a 3 se pagará a los interesados cuyas proposiciones fueron admitidas en la octava subasta de valores de la deuda, verificada en el día 3 de Julio de 1876, y el misma hora, a los interesados a quienes les fueron admitidas sus proposiciones en las subastas verificadas ante la Junta de la Deuda el día 26 del Setiembre, pasado para la amortización de créditos de la deuda del Tesoro procedente de la del material y personal.

Caja de Depositos.—El día 30 se satisfará, de diez a dos, los intereses del semestre vencido en 1.º del actual, correspondiente a las acciones de carreteras de Marzo depositados en la misma.

SUBASTAS.—Obras publicas.—El 22 de Noviembre se verificará la del arriendo de los derechos de Arancel de los portazgos de Caldas de Mombay, Castellterriol, Navardes, Gay, Sallen, Puihreg Villagorgaina, Cantallops, Callus y Cardonas, (Barcelona.)

Gobierno civil de Barcelona.—El 20 de Noviembre se verificará la del acopio de materiales para la conservación, de las carreteras de esta provincia de Madrid a Francia de Taragona a Barcelona, de Manresa a Gerona y de Barcelona a Rivas; y el 21 tendrá lugar el de las de Barcelona a Santa Cruz de Calafell, de Igualada a Sitges, de Basella a Monsera de San Fructosno a Berga de Mollet a Moya de Molis de Ray a Caldas de Areluis de Mar a San Coloni y de Sabadell a Prades de Lluanés.

Ayuntamiento de Madrid.—El 2 de Noviembre se verificará en la tercera casa consistorial la subasta de las obras de roveque y pintado del edificio destinado a matadero de cerdos.

NOTICIAS TEATRALES.

Con no muy buen éxito se estrenó en la noche del sábado en el teatro de la Comedia un arreglo del francés en dos actos y en prosa con el título de *D. Lino Guerrero Madrid*, hecho por D. Julian Sanchez.

Mañana se pondrá en escena en dicho teatro una comedia en tres actos y en verso original de un aplaudido autor que lleva por título *El baston y el sombrero*.

Restablecidas de sus dolencias las señoritas Soler Di Franco y Gonzalez, mañana volverá a ponerse en escena en el teatro de Jovellanos, la zarzuela *El campanero de Begoña*.

Esta noche tendrá lugar en el teatro de la Alhambra la penúltima representación del notable pintor Mr. Gauttier.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

CAPITAL SOCIAL: 50.000.000 DE PSETAS

Desembolso el 40 por 100 ó sean 20.000.000 de pts. efectivas.

DOMICILIO SOCIAL: PASEO DE RECOLETOS, 12.

PRÉSTAMOS HIPOTECARIOS.

El Banco Hipotecario de España hace préstamos a corto y largo plazo, reembolsables de cinco a cincuenta años.

Sobre fincas rústicas y urbanas, el 50 por 100 de su valor reconocido por los Inspectores del Banco, y sobre viñas, olivares y arbolados, la tercera parte de su valor.

El importe de la anualidad para el reembolso a plazos varía segun la duracion del préstamo, pudiendo en toda ocasion el prestatario anticipar el reembolso del capital recibido ó de parte de él.

Los préstamos se hacen en Cédulas hipotecarias al 6 por 100, ó en metálico, segun soliciten los interesados, recibiendo, en el último caso, los prestatarios, íntegro el importe de la cantidad que se le conceda, sin más deducción que el 1 por 100 de redaccion y trabajos, establecido por los Estatutos.

Los prestatarios a metálico pagarán un 7.84 céntimos por 100 al año, en cuya suma está comprendido el 7 por 100 de interés, y 84 céntimos por 100 de comision y amortizacion en los préstamos por cincuenta años. Concluido el plazo del préstamo, el importe de este queda amortizado y la finca libre.

Los que prefieran recibir Cédulas del 6 por 100 que el Banco toma despues a un tipo aproximado al de cotizacion, pagarán al año (calculando las Cédulas al precio de 95 por 100) 7 pesetas 30 céntimos por 100 aproximadamente sobre la cantidad líquida que reciban, en cuya cantidad va tambien comprendido el interés y la amortizacion sobre el capital que representen las Cédulas, quedando igualmente la deuda pagada y la finca libre, al espirar los cincuenta años, si éste fuera el plazo del préstamo.

Anualidad de los préstamos a metálico, con interés, comision y amortizacion: Pesetas, 7.84 por 100.

Anualidad de los préstamos en Cédulas de 6 por 100 al precio de 95 por 100, con interés, comision y amortizacion, próximamente Pesetas 7.30 por 100.

CÉDULAS.

En representación de sus préstamos hipotecarios, el Banco emite Cédulas que tienen por garantía toda la masa de bienes hipotecados al mismo, es decir, una cantidad doble, y en muchos casos triple de su importe, y subsidiariamente todo el capital de la Sociedad.

Las Cédulas que esta Sociedad tiene en venta por ahora son de 500 pesetas nominales y quintos de 100 pesetas, con 6 por 100 de interés, ó sean, 30 pesetas y 6 pesetas anuales respectivamente.

Las condiciones de seguridad que reúnen estos valores hacen de ellos una verdadera hipoteca movilizada, participando el Tenedor de todas las ventajas del préstamo hipotecario más seguro; sin los inconvenientes, gastos y tardanza que lleva consigo toda realización hipotecaria.

Se paga el cupon en 1.º de Abril y en 1.º de Octubre a su presentación en las Cajas de la Sociedad y en las Comisiones del Banco en provincias, previo depósito y domicilio segun las reglas vigentes.

Pueden adquirirse siempre directamente en el domicilio del Banco.

Por medio de agente, y En las Comisiones del Banco en las provincias.

NOTA. En las oficinas del Banco se facilitan gratuitamente los impresos para formalizar las peticiones de préstamos, y se dan cuantas noticias y detalles se pidan.

ESPECTÁCULOS.

Teatro Real.—No hay funcion. Español.—A las ocho y media.—El desden con el desden.—Una casa de fieras.

Apolo.—A las ocho y media.—La opinion pública.—Los dedos huéspedes.

Comedia.—A las ocho y media.—El manojito de espárragos.—Señor D. Lino Guerrero, Madrid.—Baile.—Mercurio y Cupido.

Alhambra.—A las ocho y media.—La cruz del matrimonio.—Mr. Gauttier, cuadro al óleo en breves momentos.—Fin de fiesta.

Varietades.—A las ocho y media.—El paño de lágrimas.—Un jóven simpático.—Perez y Quiñones.

Eslava.—A las nueve.—Ver y no ver.—A primera saque.—Entre primos.—La muñeca. Baile.

Martin.—A las ocho.—¡Carne!—La capa de Josef.—¿Quién anda ahí?—La cruz de Beneficencia.—Baile.

PARA MAÑANA.

Zarzuela.—A las ocho y media.—El campanero de Begoña.

Imprenta de EL PUEBLO ESPAÑOL a cargo de Heliodoro Perez. Plaza de las Cortes, 8, bajo, deracha.

POMADA TANICA ROSA—da, recomendada por los médicos para devolver en poco tiempo á los cabellos blancos su color primitivo. Precio, 6 francos.—Por mayor: Centro de Importación, Pizarro, 15, Madrid.—Filliol, 47 rue Vivienne, París.

CALLISTA.—Tratamiento especial de los callos, ojos de gallo y uñeras.—Precios módicos.—Calle de la Cruz, 15, principal.

UN MATRIMONIO SIN hijos desea una porteria; darán razón calle de San Lucas número 3, tienda de modista.

EN UNA CASA PARTICU-lar y sitio céntrico, se ce den habitaciones con muebles ó sin ellos. Informarán, Piamonte, 11, carbonería.

EN LA CALLE DE LAS MI-nas, 9 y 11, segundo, interior, se cose á máquina, en el acto, toda clase de labor, preparada y sin preparar. Se hacen botas y todo lo perteneciente á modista, y se toman encargos de ropa blanca para confeccionar.

PRÓXIMO A LA PUERTA del Sol se necesitan dos cuartos principales ó segundos en la misma casa, ó principal y segundo, uno de ellos para un hotel. Calle de Lagasca, 22, porteria, informarán.

AGUA DE SANTA LUCIA. Eficaz en las irritaciones de los ojos y párpados, manchas, fajas, dolores y lagrimeo, que se cura en pocos días. Frasco, 14 reales y 20 el de doble tamaño. Farmacia de Perez Negro, Ruda, 14, y Pontejos, 6.—Valledolid, Llorente.



Son el mejor, el más seguro y más agradable de los purgantes, porque, usadas con buenos alimentos y bebidas fortificantes, no causan repugnancia y son perfectamente toleradas.

DIORDE ESTOMAGO.—Una cucharada comun de nuestro Julepe anti-gastrálico media hora despues de las comidas, basta para curar en pocos dias el dolor de estómago, histerismo, malas digestiones, vómitos y demás trastornos del aparato gástrico. Frasco, 20 rs. Ruda, 14, botica y Pontejos, 6.

UN DOCTOR EN LEYES y Letras, auxiliar que ha sido de Universidad, desea explicar en colegios ó academias, y á domicilio, asignaturas de ambas facultades. Sombrereria, 1 y 3, tercero, núm. 7.

OCULISTA FRANCÉS.—Cura los ojos sin quemar ni operar. Las cataratas, no completas, se curan en un mes. Consulta de 2 á 4. Plaza Santa Ana, 12, pral.

MAQUINA DE COSER. Se vende una en buen uso, sistema Wheeler et Wilson. Huertas, 49, cuarto, derecha, de una á cuatro de la tarde.

AGUA DE SELTZ REAL botella. Infantas, 7, y Preciados, 78.

SE DESEA PERMUTAR UN destino de la seccion de Estadística, en Salamanca, con 2500 pesetas anuales, por otro de la misma seccion en Madrid, de 1.500; San Andrés, 1, darán razón.



LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES DE OLANO, LARRINAGA Y C.º **PARA MANILA**. El 10 de Noviembre saldrá de Cádiz y el 15 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español **LEON**. Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz.—Galcire y compañía, en Barcelona. Madrid: Huertas, 9, bajo, de recha.

ESPECIFICOS DEL DR. MORALES

CAFÉ NERVINO MEDICINAL. Acreditado é infalible remedio árabe para curar los padecimientos de la cabeza, del estómago, del vientre, de los nervios, etc., etc.—12 y 20 reales caja.

PANACEA ANTI-SIFILITICA, ANTI-VENEREA Y ANTI-HERPETICA. Cura breve y radicalmente la sífilis, el venéreo y las herpes en todas sus formas y periodos.—30 reales botella.

INYECCION-MORALES. Cura infalible en muy pocos dias, sin más medicamentos, las blenorreas, blenorragias y todo flujo blanco en ambos sexos.—20 reales frasco de 250 gramos.

POLVOS DEPURATIVOS Y ATEMPERANTES. Reemplazan ventajosamente á la zarzaparrilla ó cualquier otro refresco. Su empleo, aun en viaje, es sumamente fácil y cómodo.—8 r. caja con doce tomas.

PILDORAS TONICO-GENITALES. Muy celebradas para la debilidad de los órganos genitales, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro.—30 reales caja.

Los específicos citados se expenden en las principales farmacias y droguerías de Madrid y provincias.

DEPOSITO GENERAL.

DOCTOR MORALES, CARRETAS, 39, PRINCIPAL, MADRID.

NOTA. EL DR. MORALES garantiza el buen éxito de sus específicos, comprados en infinitos casos de su larga práctica como médico-cirujano, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad ó impotencia.—Admite CONSULTAS POR ESCRITO, previo envío de 40 rs. en letra ó sellos de franqueo.

CARRETAS, 39, PRINCIPAL, MADRID.

MÁQUINAS AGRICOLAS DE DAVID B. PARSONS.

CALLE DEL PRADO, 4, MADRID.

SUCURSAL EN MEDINA DEL CAMPO, CALLE DE LA ANTIGUA.

Se venden entregadas en Medina, por el mismo precio que en Madrid.

ACIDO SALICILICO

PARA LA CONSERVACION DEL VINO, DE LA CERVEZA Y DE LOS ALIMENTOS

SCHLUMBERGER & CERCKEL
Unicos concesionarios del privilegio Kolbe 26, Rue Bergère, á Paris.

EL SALICILATO DE SOSA de SCHLUMBERGER cura los REUMATISMOS, la GOTA y Neuralgias.

SALICILATO DE LITINA Pildoras de 10 centig. para GOTA aguda y GRAVEL.

PASTILLAS SALICILADAS para la curacion del REUMA, CRUP, DIFTERIA.

Pildoras de Acido Salicilico

POLVOS de SALICILATO de QUININA para curar las Fiebras.

Polvos de Almidon Salicilado Contra las Picazones de los niños y contra la transpiracion desagradable. Veanse los Prospectos.

Depósito general, Centro de Importación, Pizarro, 15, Madrid, y en todas las buenas farmacias del reino.

L. Ramirez, Alcalá, 12, Madrid.

PIDAN VDES á los grandes almacenes del PRINTEMPS EN PARIS

El magnífico catálogo conteniendo la nomenclatura de todas las novedades de la estacion y los grabados de los principales modelos de Vestidos, Abrigos, Ropa blanca, Blondas, etc., etc.

Para recibir GRATIS Y FRANCO este magnífico catálogo en lengua ESPAÑOLA ó FRANCESA, basta pedirlo por tarjeta-postal ó carta cerrada

Les Grands Magasins du Printemps, à Paris

Acaban de establecer un servicio de expedición para España. Envían Gratis y Franco todo pedido de muestras; los envíos de mercancías se hacen FRANCO DE PORTES desde 50 PESETAS con arreglo á las condiciones del Catálogo.

DIRIGIR LAS CARTAS: Grands Magasins du Printemps, Boulevard Haussmann, 70, Paris.

ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS OREZZA

Agua mineral ferruginosa acidulada, la mas rica en hierro y ácido carbónico. Esta AGUA no tiene rival para las curaciones de las

GASTRALGIAS — FIEBRAS — CLOROSIS — ANEMIA y todas las enfermedades derivadas de

EL EMPOBRECIMIENTO DE LA SANGRE

SOCIEDAD CONCESIONARIA, 131, Boulevard Sébastopol, en PARIS

Por mayor: Depósito general, Pizarro, 15, Madrid.

LAS NACIONALIDADES

FOR F. PI Y MARGALL.

Un grueso tomo en 8.º, de esmeradísima impresion; precio tres pesetas.

Véndese en Madrid, en casa del autor, Preciados, 25, segundo izquierda; y en la imprenta y librería de Eduardo Martínez (sucesor de Escribano), calle del Principe, 25.

CARBONES A DOMICILIO.

De encina, superior (sin tierra ni escoco), á 6 rs. arroba.

De cok, superior á 14 rs. quintal.

ALMACENES

ESPERANCILLA, 6, Y CALVARIO, 15.

Convencido el público de que es una verdad lo que el dueño de estos almacenes prometia en sus anuncios anteriores, le ha dispensado su confianza honrándole con numerosos pedidos, y su propietario, queriendo corresponder á tantos favores (sin reparar en ningun genero de gastos), ha adquirido grandes cantidades de carbon inmejorable de encina, que le permiten asegurar á sus parroquianos un surtido siempre igual en clase, con la cual no puede existir la competencia, y además, para facilitarles los medios de que hagan sus pedidos con el menor número posible de molestias, establece desde este dia, para recibir avisos, los puntos siguientes:

- Calle de Atocha, 20, tienda ults.
- de la Cruz, 23, id. de armas
- de S. Alberto, 5, id. ults.
- de Hortaleza, 6, id. id.
- id. 23, id. id.
- id., 47, id. id.
- id. 102, id. id.
- de Fuencarral, 60, id. id.
- de Valverde, 20, id. id.
- Arco de S. M.ª, 37 y 39, id.
- del Pez, 5, id. id.
- Plaza de San Ildefonso, 1, id. id.
- de Santo Domingo, 16 y 17.
- Plaza Progreso, 20, tienda ultra.
- Postigo de S. Martin, 17, id. id.
- Calle de S. Bernardo, 11, id. id.
- id. 32, id. id.
- id. 46, id. id.
- de Preciados, 7.
- id., 40, tienda ultramarín.
- id. 84, id. de armas.
- Abada, 13, panadería.
- id. 2, tienda ultramarín.
- de la Salud, 14, zapatería.
- de Gerona, 14, tienda ults.
- de la Magdalena, 31, id.

Los pedidos que se hagan en cualquiera de estos puntos, serán servidos con prontitud, pues para ello se ha puesto un servicio especial y permanente de carros en número bastante á este objeto.

Ultimamente, para evitar la molestia de los avisos, se admiten abonos por semestres, desde dos arrobas mensuales, cuyos abonos son servidos á las primeras horas de los dias señalados por los abonados. A éstos, desde un quintal en adelante, se les da por cada quintal de consumo un recibo talonario especial, con un número que juega la suerte en la tercera Lotería Nacional de cada mes, y á los abonados que tengan los números iguales á los agraciados en aquella con los premios mayor y segundo y sus respectivas aproximaciones, se les sirve gratis, durante tres meses consecutivos, el abono mensual completo.

Abonos, reclamaciones y cualquier advertencia que quisiera hacer el público, se reciben en la administracion de los almacenes, sita en la calle del Leon, número 38, pral., derecha, ó por el encargado del de la Esperancilla, núm. 6.

No olvidar que se garantiza el peso, y que el carbon se lleva limpio de tierra, dizes y escoco.

EL AMIGO

periodiquito dedicado á la difusion de elementos científicos y principios morales.

SE PUBLICA DESDE EL DIA 24 DE FEBRERO DE 1878, TODOS LOS DOMINGOS, EN FORMA DE DIÁLOGO.

Precios en toda España: por tres meses, 3 rs. Número suelto ó céntimos de peseta. Veinticinco ejemplares de un mismo número, 2 rs. Se suscribe en Madrid, en la librería de Murillo, calle de Alcalá, 18, y en la administracion del periodico, calle de San Pedro, núm. 16, á la que se deberán dirigir la correspondencia, libranzas, sellos, etc., á nombre de D. Eduardo Sanchez y Rubio. No se admiten sellos de los llamados de guerra.

NOVISIMA LEGISLACION HIPOTECARIA

anotada y concordada, conteniendo todas las resoluciones oficiales dictadas hasta el dia y las recientes reformas hechas en la ley y reglamentos hipotecarios.

TERCERA EDICION

publicada por la «Biblioteca jurídica» de los señores **D. Rómulo Moragas y Droz**, Registrador de la propiedad en Barcelona, y **D. Julian Maria Pardo**, Magistrado de la Audiencia de Zaragoza.

Un volumen de 736 páginas.

Se vende en Madrid, en la administracion de la Biblioteca Jurídica, Corredera baja, 41, á 24 rs.; y en Zaragoza, en las librerías de La Publicidad, calle de D. Jaime I, y de la viuda de Heredia, plaza de la Seo.

LA SATINETTE

Es el de POLVO ARROZ mas suave que se conoce.

M. ROUSSE, 25, RUE de ROCROY, PARIS

Por mayor, Centro de importación, Pizarro, 15, Madrid.

E. RODRIGUEZ SOLÍS.

LA MUJER

defendida por la historia, la ciencia y la moral.

Agotadas en muy pocos dias las dos primeras acaba de ponerse á la venta la

TERCERA EDICION.

Los señores libreros que tenían hechos pedidos, y al público en general, pueden dirigirse á su autor, Esgrima, 11, 3.º Precio: 2 pesetas. A provincias se remite franco de porte.

MANUEL MARTINEZ CIRUJANO DENTISTA.

Extraccion de muelas y raices. Colocacion de toda clase de dentaduras artificiales, empaste, limpiar los dientes, orificar y smaltar la dentadura.

Practica las más difíciles operaciones con la mayor seguridad y casi sin molestia del paciente.

Precios económicos.

Horas de consulta: nueve de la mañana á cuatro de la tarde.

JACOMETREZO, 36 Y 38, 2.º DERECHA.